"Resistencia civil no armada". Jaime Rafael Nieto López.

Nieto, Jaime (2013) Resistencia Civil no Armada en Medellín Desde abajo, Medellín



Explicaciones sobre el conflicto armado en Colombia han sido una constante en las Ciencias Sociales de nuestro país. Pero tal vez ninguna de ellas ha tenido la profundidad con la cual la encara Jaime Rafael Nieto, en La Resistencia Civil no Armada.

Su trabajo de doctorado, publicado por Hombre Nuevo Editores en asocio con la Universidad de Antioquia, realiza un análisis minucioso sobre el conflicto y su prolongación en el territorio, específicamente las comunas: 8,6, 13, 16 de Medellín, Antioquia.

El autor hace un recorrido sobre las tensiones, los grupos armados, los repertorios de intimidación y sus actos en busca de la generación del miedo en el espacio, para

así hegemonizarlo, durante la última época del siglo XX e inicios del XXI. A partir de este enfoque se cuestiona por la relación política y conflicto, economía y conflicto.

A riesgo de equivocarse se puede decir que esta temática es abordada con frecuencia en las Ciencias Sociales. La Antropología, con María Victoria Uribe, la Sociología con María Teresa Uribe, incluso los politólogos como Alejo Vargas, Alfredo Rangel se han cuestionado sobre este fenómeno. Y han hecho grandes aportes en aras de entender el paramilitarismo, las guerras y demás ciudadanos alzados en Armas.

Pero tal vez todos ellos se quedaron en un elemento crucial, en el cual Jaime Nieto

los aventaja. Y de allí justamente la riqueza interpretativa de este trabajo de doctorado suyo. El autor aparte de evidenciar los grupos, la construcción de ciudad de manera espontánea, muestra las experiencias de resistencia en un contexto de conflicto prolongado. Su pregunta es por la vida, y la forma a través de la cual la responde adquiere notoriedad.

Su método consiste en describir el conflicto, analizando sus causas, sus actores. Esto lo hace para generar el contexto, y así desplegar todo el análisis de la Resistencia que venía prefigurando desde su tesina intitulada: Resistencia, capturas y fugas de poder. El autor dedespués todo scribe repertorio de acciones que desarrollaron jóvenes, adultos, trabajadores para tener sosiego en su comunidad ante la constante intimidación de los grupos al margen de la ley. En cada una de las comunas encontró experiencias más o menos fuertes que se enfrentaron sin armas ante un conflicto

voraz y asesino. La Corporación Picacho con Futuro es uno de los movimientos que analiza el autor. Las dificultades de este colectivo, el escenario sobre el cual tuvieron que desenvolverse los hace volverse fuertes y estratégicos ante el conflicto que toca su espacio, su cotidianidad.

Así cómo estos, en el conjunto del libro, bien escrito, con un estilo bien cuidado, aparecen muchos más; Juntas de acción comunal, jóvenes organizados y madres cabeza de hogar que ante la dificultad del conflicto vislumbran horizonte más amable, en el cual puedan convivir mejor. Todos estos fenómenos finalmente llevan a la conclusión al autor de que la resistencia es consustancial al poder. Todo poder albergar resistencia, y este nunca podrá someterla. Tal vez tenga plena vigencia la narración de la tesina, cuando en uno de sus apartes el autor recrea una escena. El rey va pasando, los súbditos se hincan haciéndole la venía, mientras de sus